

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.  
Fuera: un trimestre, 3'50  
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

**MARIANO CASTANERA**

*Redaccion y Administracion*  
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta linea.  
Formas especiales, anun-  
cios de temporada y comu-  
nicados, precios convencio-  
nales.

## Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Wenceslao, mártir, Santa Eustaquia, vírgen y el beato Simon de Rojas.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y Asuncion a las nueve y cuarto.

La Hora Santa de 5 y media a 6 y media de la tarde en San Vicente el Real.

CORTE DE MARIA.—Visita a Nuestra Señora de Monserrat en San Lorenzo.

## Seccion de Noticias.

El tiempo no abandona sus tendencias al agua, apesar de los dos dias de completa bonanza que ha hecho.

Ha sido promovido para la fiscalía de la Audiencia de Huesca el que ocupa igual plaza en Tortosa D. Rafael Yranzo.

Hasta las 12 de la noche del domingo estarán abiertos los establecimientos de Enseñanza, para la Matrícula.

Con el tren de la noche llegó ayer a esta ciudad, de regreso de su excursion veraniega, el teniente alcalde D. José María Aisa.  
Sea bien llegado nuestro amigo.



*Mariano Castanera*

Los generales están en desgracia.

Ayer falleció en Madrid el teniente general D. Ramon Fajardo.

---

Hoy ha celebrado sesion el Ayuntamiento.

---

Mañana en la Iglesia de Santa Engracia de Zaragoza, celebrará su primera misa el virtuoso jóven oscense D. Juan Giron Lacostena.

Enviamos á la familia nuestra enhorabuena y á él el ardiente deseo de que Dios le colme de bendiciones en su nuevo método de vida y le ilumine para seguir el camino espinoso que ha emprendido, con la virilidad y grandeza de alma necesaria.

---

Ha sido muerta en Cogal, Lérida, de *sesenta puñaladas* María Teresa Companys.

---

Nada menos que doce vapores han salido de Vigo para América llenos de emigrantes.

Y no solo en ese punto si que también en otros varios del Norte donde se preparan expediciones numerosas, á partir con idéntico rumbo.

¡Pobre pais y pobres emigrantes!

---

En Ciudad Rodrigo un hijo malvado quiso matar á su padre de una navajada, la cual recibió otro hermano suyo que quiso evitar aquel gran delito.

El infortunado hermano del asesino se halla muriendo.

---

Por una cuestion baladí ocasionada por la quemadura producida á un sujeto en una fiesta que se celebraba en Raya (Murcia) ha habido la friolera de dos muertos un agonizante y varios heridos.

¡Una friolera!

---

El pueblo de Nava de Roa, del cual son los once procesados para los que el fiscal de la Audiencia de Lerma pide la última pena es célebre en los fastos del crimen, pues no teniendo más que 1.000 habitantes, en cinco años se ha pedido en aquella audiencia contra *vecinos de Roa diez y ocho penas* de muerte, siendo de notar que merced á influencias misteriosas segun una carta que publica *El Liberal*, no se ha llevado á cabo ninguna de ellas.

---

Parece que á una persona de Málaga que hace tiempo reside en Ma-

drid, donde ha ocupado un alto cargo, le han robado la suma de 12 000 duros, falsificando su firma para extraer esa suma de importante establecimiento de crédito.

Añádese que en el primer momento de descubrirse la falsificación quiso que los tribunales entendieran en el asunto; pero que había influido toda la familia, teniendo que resignarse con la pérdida; bien que todo paso hubiera sido inútil, pues se sabe que el autor de la sustracción se había embarcado inmediatamente para América.

Este es pariente cercano del personaje aludido, según dice un periódico malagueño.

---

Hay que hacerse torero:

El diestro *Espartero* ha sido escriturado por la empresa de la plaza de toros de la Habana, para trabajar allí durante la próxima temporada de invierno.

*Espartero* toreará cuatro corridas á razón de 2.000 pesos cada una, sin incluir los gastos de viaje, fonda, etc.

Además una corrida de beneficio, por la cual se le ha ofrecido anticipadamente 10.000 duros.

---

Ha sido ascendido á oficial celador de tercera clase, D. José Quiros que presta sus servicios en la comandancia de ingenieros de Jaca.

---

Se proyecta celebrar en Berlin una exposicion de objetos destinados á evitar desgracias á los obreros en sus trabajos.

Dicha exposicion tendrá lugar en los meses de Abril á Junio del año próximo.

---

Una distinguida italiana que reside en Paris hace muchos años, la duquesa de Galliera, ha dado ultimamente á Francia una muestra del afecto que le profesa, haciéndole un donativo verdaderamente regio. Después de haber construido en las afueras de la capital, sobre las frondosas alturas de Clamart, un magnífico asilo destinado á albergar á cierto número de ancianos curas y de ancianos hermanos de las escuelas cristianas, y además á un centenar de ancianos seglares, ha mandado edificar á su lado, en la otra vertiente de la indicada colina, otro asilo, en el que estarán acogidos, mantenidos é instruidos gratuitamente trescientos cincuenta niños de 7 á 14 años.

La generosa donadora ha invertido en la construcción de estos dos inmensos establecimientos benéficos y en su sostenimiento ó dotacion la cantidad de «treinta millones de francos,» independientemente del espléndido palacio de Bellas Artes que hace levantar en el valle del Trocadero y que se propone regalar á la ciudad de París.

La duquesa de Galliera ha dado ya á Génova, su ciudad natal, dos vastos hospitales, y además la cantidad de 20 millones de francos para

la mejora del puerto, lo que no impide que la duquesa tenga, según se dice, una fortuna que excede de 150 millones de francos.

La duquesa de Galliera, católica y monárquica, que se honraba con la amistad de monseñor Dupanloup y del conde de Falloux, quiere también mucho á los príncipes de Orleans. Ella fué la que regaló al duque de Montpensier su magnífico palacio de Bolonia, lo propio que la posesion de Randau, en Auvernia, y se sabe que dejará en testamento al conde de Paris su grandioso palacio de la calle de Varenne, en aquella capital que vale de cinco á seis millones de francos.

## Correspondencia.

Madrid 26 de Septiembre de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Ignoro si esta carta le parecerá á V. cuento; pero aun á riesgo de que así suceda sigo por el camino que me he trazado, por lo mismo que no hay más asuntos á la orden del dia.

Harto conocido de todos es que los elementos revolucionarios no se encuentran en situacion de acometer una empresa que teniendo por base la alteracion del órden público tuviera probabilidades de implantacion del ideal con que sueñan, proclamando la república en España ora en un sentido ora en otro.

Sábese también que los carlistas desean encontrar una ocasion propicia para volver á empuñar las armas, tan pronto como la *hidra revolucionaria* levante su cabeza, por cualquier parte, seguros de tener entonces elementos que hoy se niegan á prestarles apoyo en sus pretensiones.

Pero también es público y notorio que el gobierno constituido no preocupan en lo más mínimo las pretensiones de una y otra parte, considerando bastante la vigilancia que se ejercita para impedir cualquier sorpresa.

Por consecuencia de todo esto cabe preguntar, como preguntan muchos con la extrañeza que es de suponer, á que obedece la extraordinaria vigilancia de estos dias y el lujo de precauciones que se observan actualmente en los cuarteles de esta Corte.

Y como es natural la fantasía se pone en accion y trabaja y se forman castillos más ó menos elevados, sin que en definitiva sepa uno á que carta quedarse, pues hasta hay quien ha llegado á suponer que el general Martinez Campos anda estos dias preocupado en extremo, apesar de no tener puesto alguno activo, ni ejerce actualmente, cosa que extraña á los mismos que propalan estos rumores tan peregrinos.

Otros hay que aseguran que el origen de todo lo que ocurre se encuentra en las reformas militares, porque consideran preocupado con ellas al ejército y deseoso de que aparezcan los decretos concluyendo con el dualismo y estableciendo la proporcionalidad en el ascenso al

generalato, así como la conclusion de la carrera militar en el grado de coronel.

Aceptar semejante suposicion equivaldría á tanto como suponer que volverían aquellos tiempos en que el ejército se imponía por medio de la fuerza, y sería motivo bastante para que un gobierno celoso de su prestigio, procurase ahogar en su gérmen conatos de insurrecciones, aunque se hiciesen al grito de: Viva la reina, vivan las reformas.

Por esto comenzaba mi trabajo diciendo que más había de parecer un cuento que otra cosa, sobre todo cuando se sabe perfectamente que el Sr. Sagasta llevaba en el bolsillo los tres decretos en cuestion para ponerse á la firma de la reina.

Rumores de esta naturaleza se comprenden perfectamente por la carencia de noticias que hay por todas partes y una curiosidad excesiva que satisfacer, que no sabiendo á que echar mano, llega hasta el punto de llamar al general Cassola el Boulanger español.

Cumplido mi deber de cronista en esta Côte, y sabedor de lo que se miente puede V. dar crédito á lo que más le plazca, acerca de esas precauciones que tanto llaman la atencion estos dias.

=

La *Gaceta* de hoy publica varias reales órdenes del ministerio de Marina, relativas á la adjudicacion de los tres cruceros de 7.000 toneladas á la casa Martinez de las Rivas Palmers, de Bilbao, así como mandando abrir un concurso para la construccion en Cádiz de otro crucero de 7.000 toneladas un aviso torpedero y tres lanchas de vapor, y en los astilleros de la Graña (Ferrol) tres avisos torpederos y tres lanchas de vapor, todos ellos por la industria particular, sin contar con los dos cruceros de 7.000 toneladas cada uno que han de llevarse á término en los arsenales de Cartajena y Ferrol, y en este último punto uno de 3.000 toneladas destinado á guardias marinas (escuela de los mismos).

=

Como consecuencia de la reciente visita girada á la administracion centro de Correos, el ministro de la Gobernacion trata reorganizar este servicio dentro de los recursos del presupuesto, para lo cual quiere instalar el gabinete centro de telégrafos en el edificio del ministerio como estuvo anteriormente. Esta parte, sin embargo, ha de tropezar con las mismas dificultades que anteriormente, porque el local en cuestion no reúne condiciones aceptables ni para el público ni para los funcionarios del ramo de telégrafos, á menos de que se hagan reformas de importancia, que no estarían de acuerdo con la escasez de recursos.—M.

Coscojuela de Fantova 27 de Septiembre de 1888.

Señor Director de LA CRÓNICA:

Muy señor mio: Se ha principiado la siembra en vista de lo bien que han quedado las tierras por las lluvias de los pasados dias. La vendimia en este pueblo este año no la conoceremos. La cosecha de higos que

daba algo de sí algunas familias, también está perdida. Sólo en los olivos tenemos esperanza de recoger alguna cosa para poder atender á las necesidades más perentorias de la vida.

De una sensible desgracia que á todo el pueblo ha consternado voy á dar á V. noticia. En la noche del 21 al 22 corriente, Victoriano Ferrando Berroy, se arrojó á una poza de un huerto próximo á su casa; estaba enfermo en cama y dos Médicos que le habian visitado, los dias anteriores, le sangraron y se cree que en un momento de fiebre perdió los sentidos y se arrojó al agua sin que nadie se apercibiera de ello ni á los dos hombres que la familia por ir á descansar habia puesto á su lado para que le hicieran compañía. Tenia sobre treinta años, era ciego, casi de nacimiento, pero el que no lo conocia no queria creerlo: recorría todo el pueblo por calles, casas, Iglesia, iba á la balsa y á la fuente á dar agua á las caballerías solo, y las llevaba sueltas delante, las cuidaba en casa dándoles un pienso cuando no estaban los sirvientes; en tiempo de la trilla se iba solo á la era, trillaba, aventaba y con una caballería llevaba el grano á casa porque hay bastante distancia; hacia tantas cosas que me basta decir que en la casa se cuidaba él de todos los objetos indispensables para el arte de labrador los retiraba y daba á cada cual el suyo para las faenas que debia hacer y la mayor ofensa que se le podia hacer era decirle ciego.

Le dieron una educacion esmeradísima en un colegio, sabia leer, escribir, y tocar el piano. Amabilísimo para todos pequeños, y mayores; se le conocía muchísimo la educacion recibida, de este modo tenia captada la voluntad de propios y estraños por lo que ha sido mucho más sentida su muerte,

Queda de V. afecmo. y S. S. Q. S. M. B.

*El Corresponsal.*

---

Barcelona 25 de Septiembre de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

La ciudad condal, la que mejor pudiera llamarse del trabajo, está recogiendo hoy el hermoso fruto sembrado en el productivo campo del progreso.

Barcelona es hoy el punto de atencion de todo el Universo. Las estaciones de los ferrocarriles del Norte Valencia y Francia, las carreteras y los caminos parecen rios desbordados; tal es el número de forasteros que han acudido á las fiestas de la Merced. Las fondas, posadas y casas de huéspedes están atestadas y son ya insuficientes para contener tanta gente; las calles son barricadas de carne humana, los teatros, cafés y demás establecimientos públicos completamente llenos, en una palabra Barcelona es pequeño pequeñísimo hoy. Se pueden contar algunos miles los individuos que por falta de hospedaje ó razones de conveniencia se pasan la noche en alguna silla de las ramblas y paseos.

El principio de las fiestas fué la funcion religiosa de ayer en la Merced que fué brillantísima.

=

Corridas de toros, dos, la del 23 y 24. En la primera se lidiaron toros de Aleas y Carriquiri en la segunda de la primera y Miura. Ambas han sido regulares nada más. Cara-Ancha hecho un mandria. Valentin Martin muy afortunado al herir, le dieron los dos toros en la segunda corrida. Mazzantini regular, hizo dos magníficos quites la segunda tarde. Espartero regular; su primer toro de la segunda corrida lo cogió dos veces sin más consecuencia que un siete en el calzon.—Un detalle—Mazzantini dijo no volvería más á Barcelona.

Las iluminaciones son magníficas, son muchos los edificios y calles que se disputan el premio. Barcelona por la noche parece un fcco de luz, la rambla del Centro está profusamente iluminada con arcos en forma de tunel, las de Canaletas, Estudios, Flores y Santa Mónica con grupos de luces en forma de piñas que continúan todo el paseo de Colon de Isabel 2.<sup>a</sup> hasta llegar á enlazarse con la fantástica iluminacion de la Gran Vía de modo que el perímetro así iluminado tiene dos leguas.

El marqués de Comillas, el café de Colon, el banco Hispano Colonial y muchos otros establecimientos están iluminados.

El suelo de muchos jardines están adornados con luces cuyos globos son de color pareciendo flores naturales nacidas entre frondoso ramaje.

Las regatas del puerto se vieron concurridísimas.

Esta tarde ha tenido lugar el primero de los torneos marítimos.

Consiste este espectáculo [Norte-americano en el combate entre dos lanchas tripuladas por remeros.

Las armas del combate son endebles picas y cada justador embiste á su contrincante procurando hacer blanco en la rodela que lleva en el brazo izquierdo. Los justadores, van colocados en una especie de plataforma saliente sujeta á las embarcaciones. El ganar estriba en tirar al contrincante al agua al empuje de la pica.

Ayer llegó el tenor Gayarre de Montserrat, el 3 del próximo Octubre debuta en el Liceo.

Mañana debe marcharse á Madrid el Sr. Pí y Margall. La estancia de este señor en Barcelona ha sido de verdadera propaganda, en cuantos discursos ha pronunciado se lamenta el filósofo republicano de las inteligencias y divisiones de partidos y que cuando vea la imposibilidad de que su ideal se vea realizado por medios legales ó intuitivos entonces es cuando deben aunarse las fuerzas. Se consideran muy importantes las declaraciones del Sr. Pí y Margall y casi seguro la union progresio-federalista.

Ha estado en ésta aunque de riguroso incógnito el Infante don Antonio.—L.

---

París 24 de Septiembre de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

### La situacion.

Dejemos á la situacion que se reponga un tanto de las sacudidas de sus adversarios; ó mejor, que se prepare contra las embestidas que

se verá obligada á contrarestar tan pronto como el Parlamento abra de nuevo sus puertas, y dando de mano, por hoy, á los hombres y á las cosas de Francia. veamos de transcribir de la mejor manera posible la conversacion que acaba de tener en esta capital el Sr. Cánovas del Castillo, interrogado por el *reporter* de un acreditado diario parisien, acerca de los asuntos de la política interior en España, y tambien acerca de las más importantes cuestiones europeas.

—Tál vez yo sea un mal juez en esta cuestion—dice sonriendo el señor Cánovas refiriéndose á los asuntos interiores de España—pues no hay que olvidar que soy jefe de oposicion y que esta situacion quizá no me permite formular un juicio con toda imparcialidad.

En mi concepto, todo vá mal, y los negocios están pésimamente dirigidos por los hombres que están al frente del poder.

El gobierno se hace ilusiones —Ultimamente esperaba conquistar á los carlistas por medio del viaje de la Reina á las provincias afectas á Don Carlos. La Reina ha sido bien recibida, habiéndosela guardado toda clase de consideraciones. Ya recordareis á ese general carlista que, hallándose al paso de la Regente, la saludó con mucha cortesía. Este incidente hizo mucho ruido, y la verdad es que no habia para qué. Los carlistas son profundamente monárquicos, y es suficiente que la persona que vá á visitarles sea de sangre real—y con lamayor razon la Reina, que pertenece á la antigua casa imperial y real de Austria—para que ellos le manifiesten y le den las pruebas del más profundo respeto. Pero de esto á unirse...!

Nadie ha sido más generoso que yo cuando terminó la última guerra carlista. He sido magnánimo con los adversarios; á ninguno he mortificado para nada, dejándoles tranquilos y evitando el inquietarles durante mi larga permanencia en el poder. Si obré así, fué en interés de la paz interior de España, sin mecirme en la esperanza, quimérica de traer á los carlistas á la monarquía constitucional. Sobre este punto yo no tenia ninguna ilusion.

—Pero los carlistas—preguntóle su interlocutor de la prensa parisien—¿no están divididos en la actualidad, y Don Carlos no ha arrojado recientemente de su partido á un cierto número de sus afiliados?

—Esto—contestó el Sr. Cánovas—no tiene ninguna importancia. Tratábase tan solo de jefes carlistas que se disputaban entre sí la direccion del partido. Ciertó que pueden haberse producido algunas rivalidades; pero el grueso de las tropas sigue inquebrantable en sus convicciones.

Las provincias carlistas son nuestra Vendée, con la sola diferencia de que han tenido más firmeza que la Vendée misma.

Allí se és carlista porque el padre ó el abuelo han guerreado en favor de Don Carlos; está en la sangre y en las costumbres el serlo. Además, no leyendo casi nadie los periódicos, las disputas de los jefes dificilmente penetran en las filas del partido.

—¿Y el proyecto de matrimonio entre Don Jaime y la hija mayor de la Reina Regente, con objeto de hacer la conciliacion de las dos ramas de la casa de Borbon?

—Psch! Jamás se ha tratado sériamente de ello. Por otra parte esta alianza es irrealizable. Don Carlos representa las ideas de la edad

media, es decir aquellas que ya no son de nuestros tiempos. Nuestro gobierno, al contrario, es moderno. Nosotros tenemos una monarquía constitucional. Nosotros mismos, los conservadores, somos liberales, tal vez menos que los que se llaman simplemente liberales, pero no por esto lo somos menos, lo cual abre un abismo entre los carlistas y nosotros que es imposible de franquear.

—Y los republicanos ¿cuentan con muchas probabilidades para derribar la monarquía?

—Son menos de temer todavía que los carlistas. Estos últimos marchan sin razonar. En cambio, los republicanos todo lo examinan y todo lo discuten; así es, que están profundamente divididos. Tienen seis jefes reconocidos, sin contar los subjefes; de ahí su impotencia, que es completa.

—Sin embargo, sublevando al ejército...

—Oh! Puede muy bien suceder que en un momento dado se gane á un puñado de sargentos bajo promesa de hacerlos capitanes; pero todo quedará reducido á una simple asonada sin consecuencia. Las sublevaciones importantes y graves no es ya fácil que se produzcan en el ejército.

La Reina Regente es una soberana muy inteligente, y el gobierno está completamente á cubierto de sus enemigos.

### La paz europea.

La conversacion giró entonces sobre los asuntos de Europa. El redactor del *Matin* dijo entonces al Sr. Cánovas:

—¿Cree V. en la guerra.

—Yo soy de los que creen precisamente en la paz. Desde luego, no veo qué clase de interés podría impulsar á las potencias á hacer la guerra. Si ésta se declarase, lo sería por Francia; y esto bien puede afirmarse que no sucederá.

En Alemania—yo conozco ese país y lo he estudiado—la guerra no se hará sin contar con el sentimiento público, el cual está actualmente por la paz.—Es cierto que no habria necesidad de gran esfuerzo para cambiar ese sentimiento público é inspirarle un nuevo deseo de entrar en luchar con ustedes. Su odio se despertaría fácilmente; para esto bastarian algunas provocaciones que viniesen de esta parte de la frontera.

Y después de todo: ¿por qué se batiría Alemania con Francia? ¿para tomar el resto de la Lorena y alguna otra provincia como la Bourgo-gue? Ningun deseo tiene de ello—asi lo creo—y además tal engrandecimiento de territorios es imposible. Cuando se ha tratado de Alsacia y Lorena, Alemania podia pretender—con razon ó sin ella; no voy á examinar este punto—que esas provincias habian ya formado parte del imperio, que en ellas se hablaba el aleman y, en suma, que no hacia sino recobrar lo que antes le habia pertenecido.—Ya no seria lo mismo si Alemania, después de una nueva guerra, quisiera desmembrar vuestro territorio. Ella sabe perfectamente que no ya tan solo la Europa si que tambien sus propios aliados se opondrian á semejante tentativa.—Si las potencias se vieran libres de obrar á su guisa, nada seguramente tendria que temer Francia, que ciertamente no constituye el objetivo de ninguna de ellas.

—Sin embargo, ¿y la Italia?

—Oh! la Italia se remueve porque la es necesario y, además, porque está en el orden de las cosas. Ella espera siempre poder *atrapar* un fragmento cualquiera en el caso en que sobreviniera una catástrofe en no importa qué país...—Pero las potencias continuarán en el equilibrio actual porque ignora positivamente de qué lado irían los franceses; y temen en realidad que vosotros no os aprovecheis de sus propias rivalidades y no tomeis la revancha cuando se hayan entre ellas mismas la guerra para hacer inclinar la balanza.—Hé aquí, pues, porque yo creo en la paz.

—¿Cree V. que entre España y Francia las relaciones sean cordiales?

—Lo han sido siempre. La frontera de ambos países es la más natural que existe; nuestros intereses puede decirse que son comunes.—Por lo demás todas las razones militan en favor de una buena inteligencia de relaciones entre España y Francia. Las relaciones comerciales entre ambos pueblos están muy extendidas y, además, acerca á los habitantes de uno y otros una perfecta comunidad de raza.

### Situacion de Francia.

—¿Y que pensais de nuestra situacion interior?—preguntó el curioso *reporter* francés al Sr. Cánovas del Castillo.

—Aquí el gobierno parlamentario funciona malísimamente. Los partidos están demasiado divididos, y falta entre vosotros esa gran corriente que existe en otras partes y que lleva á los hombres de un partido al poder.

El pueblo francés posee dos grandes cualidades: el amor al trabajo y el amor al ahorro. Con estas condiciones se és un gran pueblo; y es gracias á ellas que habeis podido levantaros y rehabilitaros tan pronto y de una manera tan sorprendente, y es también gracias á ellas que el pueblo francés rehace constantemente sus capitales.—Pero esas cualidades exigen precisamente una direccion vigorosa, más fuerte que en ningun otro país donde el pueblo no tiene el amor al trabajo y el amor al ahorro reunidos —Es necesario que abandoneis las abstracciones y entreis en las vias prácticas, sobre todo porque estais en un país de sufragio universal, y el sufragio universal se deja guiar por sus intereses y por sus pasiones que nacen de esos mismos intereses.

Estas fueron las últimas palabras de la conversacion, del Sr. Cánovas del Castillo que nosotros nos apresuramos á reproducir *in extenso* dejando para nuestro lectores los comentarios.

*El Corresponsal.*

## Seccion libre.

### ORÍGEN DE LOS PENDIENTES.

Se cuenta una leyenda, que si no tiene grandes caracteres de verosimilitud, es curiosa y bien inventada.

Este adorno femeninó, un poco salvaje por cierto, y al cual las mujeres son fieles después de tantos siglos, á pesar de que deforma las orejas, fué empleado por vez primera nada menos que por iniciativa de Abraham.

Como es sabido, el respetable patriarca deseaba tener sucesion y no lo lograba con su esposa Sara.

Abraham se fijó en su esclava Agar, jóven, robusta, bella y apetitosa, y decidido á tener un heredero, no tuvo inconveniente en pegársela á su costilla.

Esta no tuvo en cuenta la *razon de Estado* que obligaba á su marido á serle infiel, y concibió la idea de desfigurar á Agar; idea á que el vitriolo ha dado éxito y ayuda en nuestros tiempos.

Pero Sara no llevó tan adelantes sus proyectos; bien es verdad que tampoco debía conocerse entónces el vitriolo.

La celosa esposa, que dió parte de sus propósitos á su marido el patriarca, se contentó con perforar las orejas de la esclava, á ruegos de Abraham, que le pidió por gracia no tocarle á la cara, que tan hermosa era.

Cuando Agar se vió con las orejas agujereadas estaba inconsolable; pero el solícito y enamorado patriarca discurrió consolarla colgando de las orejas martirizadas, sargas de perlas recogidas sobre las márgenes del Eufrates.

Tan buen efecto hicieron estos adornos y de tal modo embellecían á Agar, que todas las mujeres, envidiosas de la esclava, se apresuraron á perforarse las orejas y colgarse de ellas perlas de valor.

¡La misma Sara, viendo que su venganza había resultado una nueva gracia para su rival, se inspiró á sí misma el castigo que discurrió para la otra!

Y de aquí vino el uso de los pendientes.

---

## B O L S A .

---

París 26, 5'45 tarde.—4 por 100 exterior español, 75'68.  
 Madrid 26, 5'45 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado, 75'15.—Fin de mes, 75'10.—Fin del próximo, 75'35.—Exterior, 77'40.—Amortizable, 89'60.—Cubas, 104'00.—Banco, 418'00.—Barcelona.—Interior, 75'10.—Exterior, 77'32.

---

## CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE DE ESPAÑA

---

MERCANCIAS de gran velocidad, llegadas el dia 26 del corriente mes á esta estacion, consignadas á los señores siguientes:

D. M. Baranzulo.—Pablo Ferrer.—B. Marcellán.—Pía Bielsa.—M. Pociso.—A. Garcés.—Jasanara.—J. M. Aventín.—Lera.—Julio Perez

—J. Martinez.—J. Casaus.—L. y Cebrian.—Cárlos Rodriguez—A. Fernandez.—P. García, y varias expediciones al portador.

MERCANCIAS de pequeña velocidad, llegadas el día 26 del corriente mes á esta estacion de Huesca, consignadas á los señores siguientes:

Sres. Gaubert.—Balaguer.—Gonzalez.—Castillo.—Salanova.—Iglesias.—Atarés.—Sebastian.—Torres.—Lloro.—Representante.—Casals.—Miravé —Savignon.—Ena —Perez.—Cajal.—Terrén—Arbós.—Lafuente.—Solano.—Perez.—Pardo.—Cajal.—Mairal, y varias expediciones al portador.

## SERVICIO DE CORREOS DE HUESCA

—⊕=⊕—

*Horas de entrada y salida de expediciones.*

Barbastro (por Angüés) entra á las 9,30 mañana y sale á las 12 id.; General (Madrid) 10,15 id., 5,15 tarde; Jaca (1.<sup>a</sup>) 3,30 id., 12 mañana Cataluña 8 noche, 7 mañana; Peatones de Arascués y Banariés 7,30 tarde, 11 mañana Peatones de Arguis, Coscollano, Nocito, Novalés, Pueyo de Fañanas y Piracés 9 id., 11 id.

## HORAS Y SALIDAS DE TRENES EN EL MES DE SEPTIEMBRE.

—0=0—

*Hora del Meridiano de Madrid.*

SALIDAS				LLEGADAS			
Mañana á las.	. . . . .	7,20		Mañana á las.	. . . . .	10, »	
Tarde á las.	. . . . .	5,21		Tarde á las..	. . . . .	7,56	

## ESTACION METEOROLOGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA

*Mes de Septiembre.*

*Día 26.*

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA A la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mí- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
722'1	721'5	20	10	O.N.O	O.N.O	Desp.º	3 10 N	»

# Telegramas.

**Viena 26.**—El rey de Grecia que se encuentra en ésta marchará para Atenas mañana.

**París 26.**—El conde de Munster, embajador de Alemania en ésta ha regresado volviéndose á encargar de su destino.

La prensa boulangérista anuncia se están haciendo grandes preparativos en la casa que el conde Dillon posee en la isla de Berder para recibir en ella al general Boulanger que es esperado el próximo sábado.

**Berlín 25.**—Prensa adicta al príncipe de Bismarck, continúa negando la autenticidad á las memorias del emperador Federico III que han publicado algunos periódicos. El canciller alemán las ha declarado apócrifas. Los periódicos de oposicion insisten en su veracidad. El emperador Guillermo llegará á Viena el miércoles de la semana próxima.

**París 26.**—La Agencia Havas, publica un telegrama desmintiendo en absoluto que el rey Humberto se halle gravemente enfermo. También asegura que el Vaticano ha dirigido apremiantes comunicaciones á Berlín con motivo del viaje á Roma del emperador de Alemania.

**New-York 26.**—La fiebre amarilla continúa haciendo estragos. La ciudad de Nueva Orleans está diezmada y otro tanto sucede en Leyirville donde se ha establecido una rigurosa cuarentena á todas las procedencias así como en Mauphis, con el correspondiente acordonamiento de tropas.

**París 26.**—Telegramas de Luxemburgo dicen que Thisschem ha sido nombrado ministro de Estado y presidente del gobierno.

**Madrid 26.**—El general Blanco, en una interview que ha celebrado con un reporter, ha manifestado que al ofrecérsele la cartera de Guerra, no se tiene presente su modo de ser, su condicion y sus cualidades. Nunca, dice, aceptará semejante puesto pues es del todo enemigo de la política tal vez porque jamás ha logrado entenderla. Respecto de las carteras de Guerra, Marina y Hacienda opina que deben ser desempeñadas exclusivamente por personas idóneas y que se encuentren alejadas en un todo de la política por los altos intereses que están confiados á esos departamentos. En lo tocante á las reformas militares tiene criterio pero se lo reserva muy mucho por mas de que declara estar de acuerdo con la opinion mantenida por el general Martinez Campos. Censura que el general O'Ryan esté al frente del ministerio de la Guerra. Por último ha manifestado que él se limita única y exclusivamente á ser siempre fiel á lo que esté constituido.

**Madrid 26.**—Entre los republicanos nada se habla de esas inteligencias que dicen se están llevando á efecto entre zorrillis.

tas y federales. El Capitán general de Madrid ha manifestado públicamente, tener sobrados motivos para desplegar lo que dice ha dado en llamarse lujo de precauciones. Todas ellas dicen están basadas en las ordenanzas. Añade el Sr. Goyeneche que lo mismo en tiempo de paz que en el de guerra puede poner en práctica las órdenes que hoy llaman la atención injustamente. Hoy han vuelto á registrarse seis invasiones y dos defunciones de la difteria.

M.

---

# ANUNCIOS

---

**CAL HIDRÁULICA**  
**O CEMENTO ROMANO DE PRIMERA CALIDAD.**  
 ÚNICO DEPÓSITO EN ESTA CAPITAL

Droguería de Pablo Pueyo y C.<sup>a</sup>, Ramiro el Monje núm. 2, (esquina Coso bajo)

---



El legítimo **chocolate** de los RR. PP. **Benedictinos**, lleva los escudos de la orden en las etiquetas.

Las personas que deseen tomar un exquisito **chocolate**, deben probarlo, en la seguridad lo encontrarán de su más completo agrado.

Los precios son tres únicamente **2, 2'50** y **3 pesetas** libra, con canela, sin ella y á la vainilla.

En cada paquete se acompañan **instrucciones** en latin y en español, con el método de hacerlo en las casas.

De venta en todas las principales confiterías y ultramarinos de **todas las poblaciones** de España y en Huesca **Antonio Soler**, Ramiro el Monge, Confitería.

---

## Papel de periódicos enteros para envolver

Se vende en la imprenta de este periódico á 4 pesetas los 10 kilos.  
 En tomando doscientos kilos á 3'50 los 10 kilos.

# ANGEL BROTO

SASTRE establecido y acreditado en Zaragoza Coso 74, participa á su numerosa clientela de Huesca y su provincia, que en breve tendrá el gusto de visitarles con un gran muestrario de géneros para la confeccion de trajes para caballero desde 20 pesetas hasta lo más selecto que se fabrica para el mismo objeto.

Ricos edredones para gabanes: telas para la confeccion de impermeables pegados ó cosidos.

## CAPAS ESPECIALES

por su buen corte y precio.

Mandando á ésta la medida y su importe se confeccionan y se mandan en una cajita sin que sufra deterioro alguno la prenda. Las medidas que se necesitan son la de estatura total del individuo y la de circunferencia de pecho.

### PRECIOS.

Capa de paño 3. <sup>a</sup> color café, con bandas de astracan de 2. <sup>a</sup> , una trencilla y forro de esclavina de saten. . . . .	27 pesetas.
Capa de paño 2. <sup>a</sup> color café ó azul, bandas astracan 1. <sup>a</sup> dos trencillas anchas ó estrechas. . . . .	45 id.
Capas de paño de 1. <sup>a</sup> con bandas felpa de seda de colores, dos trencillas etc. . . . .	65 id.
Capas de paño de 1. <sup>a</sup> bandas de 1. <sup>a</sup> tres trencillas, forro esclavina de seda. . . . .	80 id.
Capas paños verde ó azul con ó sin trencillas, hechuras 1. <sup>a</sup>	90 y 100 id.

### IMPORTANTÍSIMO A LOS SEÑORES MILITARES.

Las guerreras de nueva creacion se confeccionan con arreglo al modelo oficial y con feliz éxito hasta ahora á los precios siguientes:

De gala con toda la cordonadura del llamado oro de mil milésimas con forros de saten graduacion capitán. . . . .	95 pesetas.
De diario cordonadura estambre de 1. <sup>a</sup> . . . . .	67 id.
Id. id. id. de 2. <sup>a</sup> . . . . .	60 id.

Los paños inmejorables: alteran el precio si son estos de 1.<sup>a</sup> 2.<sup>a</sup> ó 3.<sup>a</sup>

**E**N la librería y encuadernacion de José Iglesias, Porches de Vega Armijo número 3, se confecciona toda clase de encuadernacion á precios sumamente economicos, como hace 34 años lo viene haciendo dicha casa. En el mismo establecimiento se halla todo lo concerniente á librería.

## COCHE DE HUESCA A BARBASTRO.

Habiendo terminado la temporada de Panticosa el reputado Bernardino Loshuertos, que tenía su servicio para dichos baños, se ha trasladado á Barbastro, saliendo los días impares á las doce y media de la fonda de España, casa de D. José Puig-Oriol.

**PIANO VERTICAL.** Se vende uno en buen uso: en la calle Padre Huesca, número 12, 3.<sup>o</sup> informarán. 0-v

**S**E vende una casa y huerto sita en el pueblo de Azara. D. Joaquín Terreu, en Ponzano, dará informes.

**PIPAS BARATAS.** Se venden en el almacén de Bescós, Ronda de la Estacion.

# LIBROS DE TEXTO

PARA EL CURSO DE 1888-89.

Se hallan de venta, como en años anteriores, en la Librería *Oscense*, Coso-bajo, 7, HUESCA.

---

## Don Constancio Mediano MÉDICO OCULISTA

ha trasladado su domicilio á Pozán de Vera, lo que pone en conocimiento de sus clientes y enfermos; donde seguirá visitando y recibiendo consultas.

Así mismo hace presente que continuará visitando los días 1.º y 15 de cada mes en la ciudad de Barbastro, en la misma forma que antes venía verificándolo.

---

### AVISO IMPORTANTE.

En la más antigua y acreditada tintorería de Cipriano Polo calle de Lanuza, antes San Martín, número 30, se sigue tiñendo toda clase de ropas nuevas y usadas con arreglo á los nuevos adelantos del arte á precios muy económicos. Se limpian velos, blondas y mantillas y se quita toda clase de manchas. Probad y vereis el buen cumplimiento que se da en dicho establecimiento.

CIPRIANO POLO, LANUZA 30.

---

## ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 27, 11 mañana.

Hoy ha aparecido el nuevo órgano del partido carlista «El Correo Español» en el que se publica una carta de don Carlos en espíritu liberal.

En Cartagena ha ocurrido una explosion de dinamita la que no ha causado desgracias personales por fortuna.—M.